

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince lineas.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 rs.

### Seccion oficial.

LA GACETA del 7 contiene lo siguiente:  
—Un real decreto nombrando gobernador de Teruel a D. José Mateo de Urdiña, secretario del de Barcelona.  
—Otro promoviendo al empleo de mariscal de campo al brigadier de caballería D. Joaquin Morales de Rada.  
—Otro promoviendo a igual empleo al brigadier de artillería D. José Ramon Doiz del Castellar.

### COMISION PRINCIPAL DE VENTAS DE BIENES NACIONALES

Remate para el dia 28 de Marzo de 1860 a las 12 de su mañana.

#### Bienes de Corporaciones civiles.

*Propios. Mayor cuantia.*  
Fincas rústicas. Núm. 706 del inventario. Un pedazo de terreno dividido naturalmente del Monte Real, procedente del caudal de propios de la ciudad de Bujalance, que radica en el término de la misma. Se compone de 52 fanegas y 6 celemines. Está sin arrendar; ha sido tasado en 76.300 tipo para la subasta.

Núm. 706 del inventario. Otro pedazo de terreno dividido naturalmente de la finca anterior, procedente del caudal de propios de la ciudad de Bujalance, que radica en el término de dicha ciudad. Se compone de 54 fanegas. Está sin arrendar; ha sido tasado en 118.800 rs. tipo para la subasta.

Las fincas anteriores han sido declaradas enagenables por el señor Ingeniero de Montes de esta provincia.

### INSTRUCCION PUBLICA.

INFERIOR.  
SEGUNDA SUBASTA.

*Menor cuantia.*  
Fincas rústicas. Núm. 250 del inventario. Un olivar, procedente de la fundacion de escuelas Pias de la ciudad de Cabra, que radica al sitio y partido, Arroyo de la Yesa, término de la misma. Se compone de 2 aranzadas, con 88 olivos. Se procede a segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendado en 20 rs. de renta anual; ha sido capitalizado en 450 rs. y tasado en 1.700 se subasta por la capitalizacion 450

Núm. 252 del inventario. Otro olivar, procedente de la fundacion de escuelas Pias de la ciudad de Cabra, que radica al sitio del infante; partido del Carmonil, término de la misma. Se compone de 4 aranzadas y 20 estadales, con 138 olivos, 3 álamos negros y 7 blancos. Se procede a segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendado en 120 rs. de renta anual; ha sido capitalizado en 2.700 rs. y tasado en 6.800, y siendo me-

nor la capitalizacion, se subasta por ella 2.700

Núm. 254 del inventario. Otra haza de olivar, procedente de la fundacion de Escuelas Pias de la ciudad de Cabra, que radica al sitio cerro del Chife, término de la misma. Se compone de 14 aranzadas, con 504 olivos. Se procede a segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada en 225 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 5.062,50, y tasada en 10.700 rs., y siendo menor la capitalizacion, se subasta por ella 5.062,50

Núm. 256 del inventario. Otra haza de olivar, procedente de la fundacion de Escuelas Pias de la ciudad de Cabra, que radica al sitio llamado Chico, Pleito, término de la misma. Se compone de 5 aranzadas, con 196 olivos. Se procede a segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada a D. Julian Gomez, en 50 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 1125 rs. y tasada en 3250 y siendo menor la capitalizacion se subasta por ella 1125

### BENEFICENCIA.

En quiebra.

SEGUNDA SUBASTA

*Mayor cuantia.*  
Fincas urbanas. Núm. 531 del inventario. Una casa calle Nueva, de la ciudad de Cabra, procedente del caudal de Es-

positos de la misma, formada sobre 446 varas. Está arrendada en 330 rs.; ha sido capitalizada en 7425 rs. y tasada en 13.693. Se subasta en quiebra de D. Ramon Martinez Vicente, que la remató en la cantidad de 14.210 rs. Se procede a segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador, siendo el tipo de él 7.425

Núm. 551 del inventario. Otra casa calle Tejar, en Cabra, procedente del Patronato fundado por D. Juan Rufino Cuenca Romero, formada sobre 240 varas. Está arrendada en 630,62; ha sido tasada en 7.738 rs., y capitalizada en 14.188 rs. 95 céntimos. Se subasta en quiebra de D. Ramon Vicente, que la remató en 15.110 rs. Se procede a segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador, siendo el tipo de él 7.738

### BENEFICENCIA.

SEGUNDA SUBASTA

*Menor cuantia.*  
Fincas urbanas. Núm. 261 del inventario. Una casa sita en esta Ciudad, calle de los Padres de Gracia, núm. 3, procedente del caudal primitivo del hospital de la Misericordia de la misma, formada sobre 319 varas, y contiene en piso bajo, portal, patio con pozo y pila, dos salas, un cuarto, cocina, caballeriza y corral: en

principal una sala. Se procede a segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada en 125 rs., ha sido capitalizada en 2.250 rs., y tasada en 6.033, y siendo menor la capitalizacion, se subasta por ella 2.250

Núm. 663 del inventario. Una cuarta parte de la casa sita en esta Ciudad, calle del Trueque, sin número, procedente del hospital de Jesus Nazareno de la misma, formada sobre 231 varas, y contiene su piso bajo, portal, galerias, dos salas, patio, cocina, apartado con pozo de medianeria con los números 4 y 5, lavadero y corral; su principal dos salas. Se procede a segundo acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada; y corresponde a dicha cuarta parte que se enajena la renta anual de 40 rs., ha sido capitalizada en 720 rs. y tasada en 1.215, y siendo menor la capitalizacion se subasta por ella 720

NOTAS. Se reproducen las incertias en las subastas anteriores.

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

Valencia 6.—Ha fondeado hoy en este puerto el vapor inglés *Stella*, fletado por cuenta del gobierno español. Procede de Barcelona, y conduce víveres para el ejército de Africa.

Santander 6.—Ha zarpado con rumbo al Estrecho, el vapor *Velasco*. Conduce alguna tropa del regimiento de Almansa, 8.093 balas, 2.000 granadas y un cañón de 68.

San Fernando 6.—Del arsenal de la Carraca han salido los vapores *San Antonio* y *Valcano*. Este pasa a Algeciras, y aquel se dirige al Ferrol.

Málaga 6.—Procedente de Alicante ha fondeado en este puerto el vapor *Genil*, conduciendo cuatro millones de reales. En esta tesoreria se hallan reunidos mas de once millones en efectivo.

Alicante 6.—Los 36 cañones que ha traído de Tetuan el vapor *Ebro*, saldrán para esa corte en un tren del ferro-carril.

Algeciras 6.—El tiempo ha mejorado notablemente. El Estrecho transitable por haber calmado el temporal, aunque no del todo.

Algeciras 5.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones, al Excmo. Sr. ministro de Marina:

Puerto Mayorga, 5 de marzo a las siete de la noche.—Mandé un ayudante a Ceuta y la costa de Tetuan: regresa diciéndome, que el general Echagüe acampó ayer no-

che en el rio Capitanes. Hoy habrá seguido su marcha a Tetuan. Se conservaba en comunicacion con Ceuta. El estado de la mar no permite comunicar con el general ni con la costa. El tiempo cede: si mañana hay posibilidad, pasaré personalmente a Tetuan. Todos los vapores en Puerto Mayorga, y los buques de vela en Algeciras, sin novedad.

Málaga 5.—Llegó de Alicante el *Marsella*. Conduce al baron Clary, ayudante de campo del emperador de los franceses, 19 gefes y oficiales, 127 individuos de tropa, 20 cajas de hilas, 5 de efectos militares y 28 bultos de artolas.

Málaga 7.—Se han embarcado con destino a Tetuan 97 acémilas, resto de las que existian en esta y estaban contratadas para el servicio del ejército.

En el vapor *Marsella*, procedente de Levante han llegado a esta unos 400 soldados del regimiento de Asturias 31 de línea y algunos mas de diferentes cuerpos: todos saldrán para el campamento de Tetuan con el primer buque que zarpe en aquella direccion.

Algunos pequeños restos de las selváticas kabilas han recorrido estos dias las llanuras inmediatas a Tetuan, procurando ocuparse del merodeo, su profesion favorita. Pero ya han desaparecido, merced a las duras lecciones que, una pequeña parte de nuestras tropas, les han dado.

En el *Correo de Andalucia* del 7 del actual hemos visto un relato auténtico de lo ocurrido en la tienda de Muley-Abbas entre éste y el general O'Donnell al tratarse de las condiciones para la paz. Lo creemos curioso y lo transcribimos a continuación. Después de describir la llegada del general en jefe, dice así:

«Con efecto, en la tienda se hallaban el príncipe Muley-Abbas, y el ministro Mahomet el Catib, aquel jóvea afectuoso y sensible, y éste hombre de inteligencia pero de carácter fuerte y adusto.

Cuando hubieron hablado y terminado la conferencia sin avenimiento, Mahomet se levantó el primero, queriendo retirarse; pero Muley le impuso silencio; manifestándole que á él no le tocaba levantarse el primero: sentado de nuevo, siguieron las negociaciones, aunque inútilmente, hasta que viendo el príncipe la dificultad de establecer la paz, se despidió del príncipe en estos términos:—«Pues bien, continuará la guerra, y seguiremos triunfando de vosotros: tenéis a los españoles por pobres y cobardes, y ya habéis visto que son ricos y valientes; creéis que el ejército español era pequeño y yo os aseguro que el acampado

en Tetuan no es mas que una parte de la imponente fuerza con que voy á combatir: las costas de mi patria están cubiertas de soldados valientes que solo esperan mis órdenes para venir á Africa, y vendrán sin duda, y nuestras banderas victoriosas se pasearán por todo vuestro imperio, desde Tánger á Fez, y desde Marruecos hasta Rabat. Entonces vereis hasta donde llega el valor de España, y entonces pedireis de nuevo una paz tardía, porque entonces no habrá misericordia ni perdón para los que no se han convencido á tiempo de su impotencia. Adios, pues, y prosigamos la campaña.»

Muley oyó al general O'Donnell con pasmosa admiración, y aun asomaron dos lágrimas á sus ojos; pero una mirada imponente de Mahomet le contuvo, y se levantaron por último para separarse, como lo hicieron, volviendo cada cual á su campamento.»

Junto á la puerta de Fez en Tetuan, se van á demoler varias casuchas unidas á la muralla, á fin de que quede completamente libre y espedito. Además se construirá un nuevo bastion para dar ensanche al fortin.

El magnífico baston que el escelentísimo señor capitán general don Manuel de la Concha ofreció regalar al gefe del regimiento ó batallón de cazadores que mas se hubiera distinguido el día 4, ha sido adjudicado al comandante del batallón de Alba de Tormes, don Ginés Casanova, que en dicho día fué herido al tomar las trincheras enemigas.

Segun una correspondencia procedente del campamento, continúan con actividad los preparativos para avanzar, hallándose ya en construcción un camino para la artillería, en el que hay ya terminados algunos puentes de tablas y troncos, que á una gran solidez, reúnen la perfección que caracteriza todas las construcciones que están á cargo de nuestro brillante cuerpo de ingenieros.

Un periódico militar dice que no bajarán de veinte mil hombres los que compongan la columna de viaje que debe avanzar sobre Tánger. Numerosas provisiones á cargo del cuerpo administrativo, formarán parte del convoy que en el lugar correspondiente, contendrá además el parque, sanidad, y demas efectos necesarios.

Leemos en una carta del campamento:

«Los enemigos dispersos no reconocen tregua. Una pequeña partida de presidarios que ha venido por tierra desde Ceuta acaba de ser acometida por grupos de cinco, seis ú ocho moros, sin haber experimentado desgracia alguna afortunadamente.»

La suscripción voluntaria en favor de la guerra de Africa, abierta en Puerto-Rico, ascendia en 31 de enero último á 232,790 pesos fuertes. S. M. ha tenido á bien disponer que se den las gracias en su real nombre á los habitantes de dicha isla por la nueva prueba que han da-

do del acendrado patriotismo con que en todas ocasiones acuden á unir sus esfuerzos á los de la madre patria en los momentos en que es necesario sostener la honra nacional.

De un momento á otro saldrán de Alicante, con direccion al campamento español de Africa, varios oficiales destinados á los tercios vascongados. También se espera transporte para enviar gran cantidad de pertrechos y docientas mulas.

En los primeros dias de febrero, se ha inaugurado en la Habana bajo la protección de la amable señora del general Serrano, la primera escuela de pábulos que se ha conocido en aquella isla. No es dudoso que la residencia en aquellas posesiones de esta distinguida señora, ha de señalarse con frecuentes muestras de su bondad y de su talento.

Se han contratado últimamente 60,000 arrobas de paja para la caballería del ejército expedicionario de Africa á 7 rs. arroba, puesta en el puerto que se designe.

Nuestro corresponsal de Algeciras nos dice que pasarán sin duda de ciento y cincuenta los buques surtos en aquel puerto y en las aguas de Gibraltar, á consecuencia de los rios temporales que han agitado el Estrecho en estos últimos dias.

En uno de estos primeros dias saldrán del puerto de Cartagena unos cuantos confinados de aquel presidio, de los de menores penas, que pasan á Africa con objeto de reunirse á los de su clase, que tan buenos servicios han prestado en algunas operaciones de la campaña.

Aunque el Levante que ha reinado estos dias, ha paralizado algo los trabajos de la marina y transporte así en Tetuan como en Cádiz y otros puertos de las inmediaciones del Estrecho; como el 6 empezó ya á calmarse, continuará de nuevo con toda actividad el movimiento de buques saliendo para la Aduana el *Bizantín* y el *Duero* con cebada y galleta.

Parece que se ha agravado de sus dolencias el Sr. D. Antonio de los Rios y Rosas, embajador en Roma, residente actualmente en Málaga.

Las tropas que permanecen aun en el Serrallo, se duelen de no luchar frente á la plaza de Tánger al lado de sus hermanos. Es digno de todo elogio su sentimiento.

Se espera de un dia á otro en Madrid al señor Norzagaray, capitán general que ha sido de Filipinas.

El 15 del corriente es el dia señalado para la inauguración de las obras del ferro-carril malagueño.

Se va á proceder en Tetuan á la demolición de una parte de los feos edificios de la plaza. Ya se han pedido varios solares para edificar y montar en ellos establecimientos públicos.

Un vecino de Málaga piensa establecerse en dicho punto, depositan-

do desde luego una cantidad de géneros, por valor de diez á doce mil duros.

Continúa agitándose con notable energía y decidido entusiasmo, en las provincias vascongadas, el proyecto de contribuir con las demás provincias á la construcción de los buques que se trata de regalar al Estado. Segun nos indica uno de nuestros corresponsales, es muy general la idea de que sea aquella parte de España la primera en realizar tan patriótico pensamiento.

Dice un periódico que se ha despedido algo estos dias el horizonte diplomático por lo que respecta á Inglaterra. Se asegura que las relaciones encierran hoy en si menos carácter de hostilidad. La noticia es de todo punto improcedente, porque no ha existido esa hostilidad que se supone. Las relaciones entre los gobiernos de Londres y Madrid no han dejado un momento de ser tan conciliadora y amistosa como pueden suponerse entre dos naciones amigas y aliadas.

Por el diario de operaciones de nuestra escuadra, publicado en la *Gaceta* del 7, se viene en conocimiento de la altura á que la marina de guerra se halla en España, y de la importancia que tienen las operaciones que acaba de llevar á cabo, con notoria oportunidad y maestría. A pesar de los contrarios elementos con que han luchado nuestros marinos, su deseo por el buen servicio de la causa pública les hizo superiores á ellos, y han conseguido una verdadera victoria.

Tenemos entendido que los tercios vascongados han solicitado del general en gefe del ejército de Africa, duque de Tetuan, que les conceda la señalada honra de marchar á la cabeza de las tropas españolas, y tomar parte los primeros en todas las operaciones que haga necesarias la continuación de la guerra.

El teniente Sr. Olave, que forma parte de la guarnición de Filipinas, ha solicitado de S. M. ser destinado á Africa, corriendo de su cuenta todos los gastos de la navegación por el Istmo de Suez, ofreciéndose á volver, una vez terminada la guerra, pagando tambien de su bolsillo el regreso por la misma línea de vapores.

Aseguran algunas personas, que, como consecuencia de haber sido promovidos á subtenientes todos los cadetes del ejército expedicionario de Africa que lleven dos años de servicio y hayan tomado parte en dos acciones de guerra, se piensa adoptar igual resolución con la clase subalterna de subtenientes y tenientes que cuente por lo menos el dúple de servicio en su empleo, é igual número de acciones de guerra en Africa.

En una correspondencia de Tetuan se publican los siguientes pormenores sobre el reconocimiento practicado el día 28, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores, por los generales Prim y D. Enrique O'Donnell. Las fuerzas que acompañaban á ambos jefes se componian de los batallones de cazadores de Simancas,

Figueras, Arapiles, Alba de Tormes y Chiclana, los voluntarios catalanes y la brigada de coraceros. Practicaron un reconocimiento en lapintoresca vega que se estiende al frente del campamento, siguiendo siempre la columna la margen izquierda del rio.

Por el extremo derecho de esta vega se estiende una cañada sumamente fértil, que forma un ángulo recto con ella, en la que se divisaron algunos grupos de moros armados, que sin embargo, no hostilizaron á nuestras fuerzas, sin duda por sugerencias de dos moros á caballo que bajaron á unirse á los grupos, tan luego como las vieron avanzar. Por el flanco derecho, una guerrilla de catalanes hizo fuego sobre algunos bandidos armados, que huyeron, apesar de las demostraciones amistosas que se les hicieron al divisarlos.

La retirada al campamento tuvo lugar en columnas cerradas, marchando nuestros soldados un trayecto de dos leguas con la misma precisión y soltura, apesar de los obstáculos del terreno, que en una parada.

Tetuan 1.º de Marzo. Constante como siempre en comunicar á Vd. cuantos hechos tienen lugar en esta, tomo hoy la pluma para hacerlo de uno que acaeció en el dia de ayer en los campos del camino de Tánger.

En consideración á que el cuerpo de ejército del valiente general Prim es el que se halla acampado fuera del pueblo y es de los mas avanzados, salió dicho general con dos batallones que no puedo fijar ahora sus nombres, y la seccion de catalanes con el fin de hacer un reconocimiento, el cual empezó á practicar, y como á tres cuartos de legua ó menos de distancia, se vieron hostilizados por los moros de un aduar compuesto de setenta á ochenta casachozas.

Proverbial es el arrojito del general Prim, y así inmediatamente se dirigió al enemigo, que engrosaba en crecido número, y se travó un fuego bastante nutrido que duró como hora y media, concluyendo como era de suponer, es decir, haciéndose los nuestros dueños del pueblecillo: y como no se quisieran rendir de ningun modo, se quemaron los casucos que le componen, siguiéndose luego tranquilamente el empezado reconocimiento.

Nuestras pérdidas se fijan en 14 heridos, y he oido decir que nuestros soldados empezaron á palos con los moros, cuya pérdida no puedo fijar á usted, pero sé que pasan de veinte y siete. (Porvenir.)

En Arcilla una mujer y un niño fueron las únicas victimas del fuego de la escuadra, y un moro perdió un brazo. Muchos de los proyectiles pasaron por encima de la ciudad. Los cañones de Arcilla son del año 1759 y por consiguiente deben de haber causado poco daño á los buques.

El Kaid-Abbas-Enkished que mandaba la infantería marroquí desde el principio de la guerra hasta la pérdida de Tetuan, ha sido nombrado gobernador de Tánger, donde entró y tomó posesion de su cargo el Sábado último. Dicen que es un valiente, entendido y enérgico oficial

y que se halla decidido á hacer una rigurosa resistencia en la ciudad. Las mujeres y los niños son conducidos al interior y se están adoptando otras medidas de defensa. Creemos, sin embargo, que la suerte de Tánger se resolverá en Ain-Jedida. Si O'Donnell pasa este punto con la misma facilidad que forzó los desfiladeros de Cabo-Negro, difícilmente podrá resistir Tánger un ataque simultáneo por mar y tierra.

**ESTRANGERAS.**

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 5. El *Morning Herald*, periódico thory, anuncia, diciendo estar bien informado, que Mr. Thouvenel ha presentado su dimision al emperador, y que si es aceptada volverá Walewski con el programa de Villafranca.

Paris 5. En Niza han vuelto las manifestaciones en los teatros. En el Italiano ha hecho una el partido piamontés, y en el teatro Francés, al ejecutarse una cantata á Napoleon, gritó el público *viva tu anexión á la Francia*.

El correo de los Estados Unidos trae el tratado testual firmado entre Juárez y Mac-Lane en nombre de los Estados Unidos. El gobierno anglo-americano habia enviado tropas á Chihuahua para proteger á sus súbditos.

Segun comunicacion de San Petersburgo, se hallan intimamente unidos el primer ministro del emperador Alejandro II, y el embajador de Austria en la corte de Rusia. Ambos personajes tienen diariamente largas conferencias, y que muy frecuentemente se presentan juntos en los parajes públicos.

Se asegura que esto mismo sucede con el embajador de Rusia en Viena, y el ministro de Negocios Estrangeros de Francisco José.

En la capital de Turquía, reina idéntica intimidad y frecuente trato, entre los embajadores de Austria y Rusia.

Todo esto es altamente significativo para robustecer la idea tan afirmada, como negada, del tratado secreto entre los dos colosos del Norte.

Una correspondencia fechada el 21 en Roma, dice:

«Una noticia domina hoy á todas las demás, y es la carta escrita por el rey Victor Manuel al Padre Santo. Adelantando un paso mas que el emperador de los franceses, dicho monarca procura demostrar al Papa que solo el Piemonte tendria la fuerza moral y material necesaria para conservar la tranquilidad en las provincias que fuera de Roma y su comarca amenazan sublevarse. Pide, pues, á Pio IX que entre en negociaciones para ceder las Marcas y la Umbria, lo propio que las Legaciones.

Es tan difícil de comprender como de describir la sorpresa causada por una proposicion tan osada: nunca se habia llegado á imaginar que hubiese de contestarse diplomáticamente á proposicion semejante. En el consejo celebrado por seis cardenales que fueron al efecto llamados por el Papa se acordó que se diese la respuesta á la carta de

Victor Manuel. Se dará otra y mas templada respuesta á la nota de Mr. Thouvenel.»

El *Correo de Cremona* anuncia que se van á formar dos campos atrincherados de tropas francesas en Pizzighettone y Pavia, que constará cada uno de 30,000 hombres.

**Gacetilla.**

—ASI SEA.—Parece que se piensa en la numeracion de las casas y continuar la interrumpida obra de la rotulacion de las calles. Buena falta hace todo esto.

—SIGUEN.—Doña Francisca Delgado, maestra de amiga de Benamej: y sus discipulas, han remitido diez y media libras de hilas para los heridos de la guerra.

—NO QUIEREN GUERRA.—El señor gobernador de esta provincia interesa la captura de los quintos desertores Adriano Córdoba Muñoz y Antonio Cristóbal Sujar y Molina.

—DONATIVOS.—La empresa inglesa de la mina de Pozo-ancho de Linares de Baeza, que representa en esta capital Mr. Duncan Shaw, ha entregado en Madrid para la suscripcion á favor de los inutilizados en la guerra de Africa, por mano de los Sres. Enrique Oshea y compañía, la cantidad de tres mil reales, y la sociedad de la Fortuna, establecida tambien en Linares, y de la que el Sr. Ducan es miembro y representante, ha entregado por igual conducto dos mil reales.

—MODAS ÚLTIMAS.—Los volantes, y los amantes, se usan de dos para arriba.

Los hombros de las señoras y las carretelas, se usan descubiertos.

Las novias y las balanzas se inclinan al peso, esto es, al mayor número de onzas.

Las navajas de barba y las murmuraciones, muy afiladas y cortantes.

Los sitios para cazar, y el sosten del lujo, con muchas trampas.

El peinado detras de las orejas, y las protestas de amor se usan muy abultados por fuera, y vacios por dentro.

Los pañolones y las amigas, se usan de dos caras.

Los vestidos y el corazon, con muchos pliegues.

Algunas elegantes empiezan á usar dentro de casa chaqueta y calzones, para manifestar que cuando se casen mandarán en gefe.

Las jaquecas y la correspondencia amorosa, se usan muy activas.

Las voces de los pianos y los amantes se buscan ametalados.

El mal de nervios y el desinterés, se usan fingidos.

Las caras de las señoras y las fachadas de las casas, se usan muy pintadas.

Los abanicos y los juramentos, quebradizos.

Las sombrillas y los maridos, manuales.

Las alcachofas y los miriñaques, muy abultados, pero con poca carne.

—CALDOS.—Hé aquí el precio medio que han tenido en esta provincia durante la primera quincena de febrero: arroba de aceite 51 rs. y 86

cs. de vino 26 y 45 y de aguardiente 63 y 50.

—¡PUES NO FALTABA MAS!—Antes de extraer los artículos siguientes del *Código conyugal de los indios*, nos apresuramos á declarar para que no invadan nuestra redaccion y nos pelen las señoras mujeres, que no los publicamos con objeto de que se pongan en vigor en España:—1.º Para la muger no hay en el mundo mas Dios que su marido.—2.º Aunque el marido sea viejo y feo y vicioso y bárbaro, lo debe respetar como su señor y su Dios.—3.º La muger ha nacido para obedecer, de soltera á su padre, de casada á su marido, y de viuda á sus hijos.—4.º A la muger no le está permitido comer con su marido y debe contentarse con la honra de comer lo que su marido deje.—5.º Si el marido rie, la muger debe reir y si el marido llora, llorar.—6.º y último. Si el marido le dá de pezocones, de palos ó de patadas, debe sufrir con paciencia el castigo, besar á su marido la mano respetuosamente y pedirle perdon por haber escitado su cólera. Por supuesto que á la muger no le está permitido irse á picos pardos aunque su marido pase en ellos todo el santísimo dia y toda la santísima noche.»

¡Qué bárbaros serán los Indios!

—INDUSTRIA MINERA.—Ha sido decretado el reconocimiento preliminar de la mina de carbon titulada *La Compañía*, sita en el barranco de la Javalina, término de Belmez y Villanueva del Rey.

—BROMA BESTIAL.—En uno de los dias del último Carnaval, llamaron mucho la atencion en Lisboa dos que tuvieron la humorada de vestirse, uno de ellos de marroquí y ponerse «en cuatro pies,» y el otro de vestirse de español y montarse en el arreándole de firme con una vara en cuya posicion emprendieron un buen paseo. Varios gallegos se unieron á la *cabalgata*, y formaron coro con el español para arrear al marroquí, hasta que la policia puso fin á aquella «bestialidad.»

—¡VAYA UN PAR!—El capitán C. era un hombre muy valiente, pero feo como hay pocos. Un dia llegó al regimiento otro oficial tan sumamente feo que daba miedo. El capitán C. le contempló, se sonrió, le habló y durante tres dias le colmó de atenciones hasta que el oficial admirado de aquella simpatía, le preguntó el motivo.—El motivo? ¿deseais saberlo?—Si.—Y no os enfadareis?—No; os lo prometo.—Pues bien, os aprecio, mi camarada, porque antes que llegárais era yo el mas feo del regimiento, y ahora «vos me relevais de mi guardia!»

—MÁXIMAS.—La vida no es mas que el sueño de un desvario.

—La vida, segun Sócrates, se reduce á la meditacion de la muerte.

—Aristóteles dice que morir equivale á tornar á su patria.

—Lo que llamais morir, ha dicho Quevedo, es acabar de morir; lo que llamais nacer, es empezar á morir, y lo que llamais vivir, es morir viviendo.

—La muerte no es pena, sino ley; es mandamiento de cultura para el alma, que deja estos gusanos que la sirven de grillos, y esta ceniza á que está amarrada.

—La prosperidad del Estado estriba en las buenas costumbres.

—La historia es la justificacion de los preceptos de la moral.

—La codicia es la indigencia del alma.

—Luego que has soltado una palabra, esta te domina, pero mientras no la has soltado eres su dominador.

—Todos muriendo en lágrimas vivimos, desde que en el nacer todos lloramos.

*El secretario de la redaccion,*  
ISIDORO BADIA.

**Boletín religioso.**

Hoy. *El Sto. Angel de la guarda.*

—Hoy reza la iglesia del Sto. Angel Custodio de Córdoba, con rito doble mayor, y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de San Juan de Letran.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de Loreto, en la Encarnacion.

**MERCADOS.**

Bolsa de Madrid del 6 de Marzo.—3 por 100 consolidado á 44,25, el diferido á 54,40.—Deuda del personal 10 65.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella de las 2 de la tarde del 8 de marzo á igual hora del 9 del mismo.

VENDEDORES.	TRIGO.	
	Panegas.	Precios.
	82	á 61
	51	á 58
	178	á 60

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 59. Id. en los molinos á 47. Jabon blando á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 38 cuartos libra.

—SEVILLA 8 de Marzo. En la Alhondiga. Trigo de 57 á 72.—Cebada de 34 á 55.—Fuera de la alhondiga.—Trigo de 33 á 63.—Cebada de 30 á 54.—Aceite en la Calzada de 52 1/4 á 52 1/2; para consumo á 53.

—JAEN 6.—Trigo de 56 á 63; Cebada de 30 á 34; Habas de 36 á 40. Aceite de 52 á 57.

—GRANADA 7.—Alhondiga.—Trigo de 56 á 62.—Cebada de 33 á 53.—Garbanzos á 57.

**ULTIMA HORA.**

Madrid 9 de Marzo de 1860 á las 4 y 10 minutos de la tarde.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales etc.

«El general en gefe del ejército de Africa dice ayer á las 12 de la mañana desde el campamento de Te-tuan.

Continúa el Levante y un fuertísimo temporal de agua.

Han llegado dos vapores, pero aun no han comunicado con tierra; por lo demás no ocurre novedad.»

*Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.*

CORDOBA.—1160

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

**—VENTA.** La del lagar de Jesus, y sus agregados, compuesto de mas de ochocientas fanegas de tierra, viña, olivar, abellanar, castañer, y fontanar, con muchos árboles frutales, agua de pie, casa de teja, cuadra, y pajar, todo en muy buen estado, terreno para sembrar, y unas veinte fanegas de el pobladas de chapparos. En la casa núm. 43 calle puerta del Perdon darán razon de las condiciones de la venta. 6-4

**—RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES DE LA CAPITAL.**— Concluidos los trabajos para la cobranza de las de territorial e industrial, se solicita a los señores contribuyentes, de acuerdo con la administracion principal de hacienda pública, tengan la bondad de pasar a pagar sus cuotas, en atencion a lo avanzado del trimestre, en mi oficina de recaudacion establecida en la plazuela de San Hipólito núm. 23, la cual se hallará abierta desde las 8 de la mañana, hasta las 6 de la tarde. El administrador P. S., José García. —El recaudador P. H., Rufino Arriba. 6-4

**—DENTISTA.** Don José Serrano Garcia, profesor dentista mecánico, ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos en su casa habitacion calle de S. Fernando antes de la Feria núm. 20.

Frecuente es en nuestros dias la aparicion de pomposos anuncios en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias; frecuentemente tambien los alardes de extraordinarios conocimientos que desmentidos se ven en la práctica. Este profesor huyo de ese estilo y escusa esas recomendaciones, limitandose a ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposicion de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.

En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte, al que se dedicó por sus anteriores conocimientos quimicos y mecánicos, honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasion ha tenido de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecerle obstáculos ni los rigores, ni cualesquiera otras deformidades de la boca. Los titulos, pues, con que cuenta y se recomienda sus trabajos anteriores, de los que ofrece muestras y su aplicacion y su constante estudio impulsado por el deseo de llegar a la perfeccion en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavía, a disminuir un defecto visible. El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órganos de la pronuncacion; suplir y reemplazar sin incomodidad los huesos destinados a la masticacion, sin los que a mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digestion es penosa y consiguiente las mas veces la enfermedad de órgano mas necesario de la vida. El estudio de este profesor en la colocacion de muelas y dientes artificiales que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras de conocida verdad manifiestan por su experiencia propia.

Ofrece a su favor, cedores dantes a conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el dia, y ocupandose en la redaccion de una memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece tambien hacer perceptibles unas y otros a cuantos le honren, facilitandoles un ejemplar de esa memoria. 6-4

**—ARRENDAMIENTOS.** Para desde S. Juan próximo en adelante la casa principal calle del Paraiso núm. 7, con agua de pie, cochera, cuadra, jardín, muchas y buenas habitaciones y arislabada por el señorío.

Para desde primero de enero próximo en adelante se arrienda el cortijo de Torre-mocha, situado en la campiña y término de esta ciudad, con mas de 200 fanegas de terreno. En casa de su dueño el Sr. D. Bartolomé María Lopez, se tratará de su renta y condiciones. 6-3



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo recurso incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en París.

No hay ningun remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada dia se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres, Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

**Casa francesa.**

**Aviso importante.**—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Alcazina núm. 28, se da un magnifico servicio, y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquier otra clase que concurren a ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

**—ARRENDAMIENTOS.** Se ha en de los cortijos nombrados de Genovés y Marchante, de cabida su tercio de labor, el 1.º de 206, y el 2.º de 103 fanegas de tierra, sitos en la Campiña y término de esta ciudad, para desde 1.º de Enero de 1861. De sus rentas y condiciones dirán razon en casa del Sr. D. José Sistemes y Hoces, que vive en Córdoba calle del Conde Godomar núm. 16. 6-4

**—BUEN SURTIDO.** Balcasas de Escocia, y clase corriente. Azúcares, pilón, blanco, refinado, y el cado corriente. Pasas, moscates, racimos, y preferencia. Cacaos: caracas 1.º Guayquil, y canela. Café: caracohilos, y clase común, té negro, y Perla.

Anchoas en barriles: que o de bola y manteca de Amburgo. Se advierte que comprando estos artículos en mayor cantidad se obtendrán a menos precio que siendo en pequeño. Calle Arco-Real núm. 50.

**—ARRENDAMIENTOS.** Desde el dia primero de enero de 1861, se arrienda el cortijo de Viabornilla, situado en el término de la villa de Castro del Rio, con 60 fanegas de tierra de tercio und de labor; tambien se arrienda la huerta del mismo nombre unida á dicho cortijo con poco mas de 6 fanegas de tierra, cuyo arrendamiento debera principiar en el dia de S. Miguel 29 de S. tiembre del presente año. Las personas que quieran interesarse en el arrendamiento de estas fincas acudirán a la subasta que bajo el tipo de 6180 rs. debera verificarse en el Instituto provincial de segunda enseñanza de Córdoba, á las doce del dia 29 de marzo próximo. Córdoba 28 de Febrero de 1860.—El secretario, Francisco Burbudo. 4-3

**—VENTA.** En el lagar del Aljibe, situado en el alcor de la Sierra de este término, lindando con la huerta de Quita-pesares, hay señalados para su corte 701 alcornoques. La persona que quiera interesarse en su adquisicion podrá avistarse con el encargado de su venta que vive en la casa número 49 de la calle de los Letrados.

**—ACOGIDOS.** En la dehesa de Campo alto se acogen ganados yeguar y vacuno. En la calle de Letrados núm. 49 vive el administr

**NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.**

**AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,**

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, á los señores Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Córdoba, Raya, Sevilla, Lopez Blesa y Compañía, Granada, Miguel Delgado.

**Rob Boyveau Laffecteur**

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR; es el unico autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Giraudou de St. Gervais, médico de la Facultad de París. Este remedio, de muy buen gusto, y muy facil de tomar con el mayor efecto, se emplea en la maxima real hace mas de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos pastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sífilíticas nuevas, inveteradas o rebeldes a mercurios y otros remedios, así como los empujes y las enfermedades cutáneas.

**El Rob sirve para curar**

- |                        |                   |                   |
|------------------------|-------------------|-------------------|
| Herpes.                | Tumores blancos.  | Hidropesía.       |
| Gota.                  | Asmas nerviosos.  | Mal de piedra.    |
| Catarros de la vejiga. | Úlcera.           | Sifilis.          |
| Palidez.               | Sarfa degenerada. | Gastro-enteritis. |
| Abceso.                | Ranomatismo.      | Escarofula.       |
| Marasmo.               | Hipocondria.      | Escorbuto.        |

Deposito, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor especialmente en Madrid. ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR NUM. 10. Precios por menor 70 rs. 25 ca. 20 rs.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado y Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

**—FORRAJE.** De-

biendo empezarse a dar forraje al ganado del reinado lanceros de Farneco quinto de caballeria existente en esta ciudad, se hace saber para que las personas que deseen contratar sobre 5000 quintales castellanos, se presenten en las reales caballerizas en que se hallan establecidas las oficinas del mismo, desde las once de la mañana á las 4 de la tarde en los dias del 12 al 21 corriente. —Córdoba 6 de Marzo de 1860.—El comandante mayor, Domingo Leal.

**—ALMONEDA.** En la calle de Almoneda núm. 52, de muebles y demas efectos. 4-2

**—ARRENDAMIENTO.** Para desde S. Juan próximo en adelante el de la casa principal núm. 56 calle de Carrteras. Las personas á quienes pueda convenir, tratarán de su ajuste con D. Rafael de Ramos, procurador, calle de Sta. Ana núm. 56. 8-4

**—PLANTA DE OLIVO.** La hay de venta de una muy buena en la hacienda lagar de la caballeria, término de Trassierra. La persona á quien pudiera acomodarle puede avistarse con don José Castañeira plazuela de S. Pedro número quince. 8-6

**—ALMONEDA.** En la calle de S. Roque, núm. 10, se hace de varios muebles y cama de hierro. 4-4

**—DESPOJOS.** En la calle de la Madera A la núm. 19 se venden despojos de cerdos de Panaderia á los precios siguientes: tomo á 56 rs., manteca á 60, pajarillas á 40, cabezas y espinazos a 25. 3-3

**—VENTA DE UN CAS-**  
**TAÑAR** En el lagar del Pardo de la propiedad del Excmo. señor marqués de Valdeflores, se corta en la manguante del corriente mes de Enero; tiene once años de vida, y buena madera. Además se venden varias matas tambien de castaño, que existen en una de las hazas que posee el referido señor marqués en el lagar del Bañuelo. Desde el día podrá presentarse la persona á quien acomode la adquisicion de esta madera, en la secretaria de dicho señor, calle de Jesus Maria, á donde se le enterará de su precio y condiciones. 4-4

**—VENTA.** En el taller de coches de Juan Alvarez, en la Fuen-seca,

hay de venta y á precios muy arreglados, una carretilla de balistas, en buen uso, una gondola con su baca y forro de camino, un carro de domar, y otro de camino con lanza, todos en buen estado de servicio. 15-14

**—TRASPASO.** El de una tienda de efectos ultramarinos en la calle de la Plata de esta capital números 4 y 5; y en otro caso, tambien se realizan á precios convencionales parte de el todo de los géneros, que contiene, arrendando un portal con una puerta de las dos, que comprende el establecimiento, con mostrador y armarios en el mismo. En la casa de dichos números, se tratará. 4-2

**—VENTA.** En la calle de Almoneda núm. 48 se venden las alpatacas de una almona de jabon blanco; en la misma casa vive su dueño, con quien se puede tratar de su equitativo precio.

**—CASA.** Desde S. Juan próximo se arrienda la casa número primero de la calle de Pedregosa, acristalada por cuenta del dueño, que vive en la calle de Letrados núm. 41.

**—SOMBREROS.** En la acreditada fábrica de sombreros de don Rafael Torquemada, sita en la plazuela de la Almagra números 1 y 2, se acaba de recibir un elegante surtido de sombreros de copa de seda, de las últimas modas de París; de canal de seda para los señores sacerdotes; tambien los hay de canal de fieltro, sin ser de seda muy buenos; los encargos de copa y de canal se elaboran en dicha fábrica por operarios enseñados en París. Se componen de todas clases, y los de copa que no sean de moda, se dejan de moda; y todo á precios muy arreglados. 6-2

**MOROS A 2 CUARTOS.** Se vende el retrato de Bucell-Jam, primer prisionero hecho en Africa, el qual quera adquirir esta preciosidad acudir á el despacho de este periódico calle de la Libreria, y será servido.

**—LA ACREDITADA FON-**  
**DA DE PERONA** creada en el año 1756, se ha trasladado de la casa núm. 8 de la calle de Cádiz á la núm. 7 de la misma, donde cuenta con local desahogado y cómodo así para comedores como para HUESPEDES.